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闯出一条多快好省搞勘探的新路子
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闷卜 卜 今曰 护 , 川卜 卜 令月 卜

, 曰卜 川卜 , 户十目 卜
门

叫卜叫 十司 口叫卜 , 训卜由 今曰 洲卜门 卜 州卜 卜 , , , 目 团卜闷 曰中司 卜
月

, 令目 州卜门 曰卜司 目卜 , 目卜 , 目叫卜电

川卜 叫卜 令 叫卜 今 , 中

编者的话 金属矿产资源劫探工作的改革 , 是正确处理勘探和开米的街接关 系
、

更加 多

快好省地开发矿业 的 重要问题之一
。

在有的地方 , 这也是能不能誉 出更多的地质力童 来加 强

普查找矿
、

为 冶金工业 的 大 发展提供 坚实的物质墓拙 的问题
。

许多同志都在注 意这个问越 ,

是理所 当然的
。

大跃进 以 来 , 特别是 无产阶级 文化 大革命
、

林林批孔和 无产阶级专政理论问题的学习运

动开展以 来 , 地质勘探
、

矿 山设计和开采部门的广大职工 ,
根据毛主席关于 “ 不破不立

、

不

公不流
、

不止不行 ” 的教导 , 突破旧 程序
、

建立新程序
,

在勘探和开采的结合上 创追 了不 少

好经验
。

但是 , 新生 事物的成长和推广并不是一帆风顺 的 ,

在前进的道路上始 终 充满着新与
旧

、

正确与错误的斗争
。

同时 , 革命的新生事物在开始时总是不 完善的 , 必然环存在 着这样

那样一 些 问题需要我们去解决
。

这就是说 , 讨论和争鸣是必要的
。

我们热烈欢考各个犷 山
、

基建
、

设计
、

勘探部门的工人
、

干部
、

技术人 员
、

工人理论队伍
、

毛农兵学员
、

教学和朴研

工作者
, 以 “ 三结 合 ” 的方式或以 个人名 义参加争鸣

。

在争鸣中 , 我们要 坚持摆事实
、

讲道理的原则 , 要 允许发表认识上 的不 同意 见
。

在认识

问题上 , 允许有错误 , 也允许改 正错误
。

通过讨论 , 应 当做到 “ 既典弄清思想又典 团 给

志 ” 。

我们相 信 , 在 马克思 主 义
、

列宁主 义
、

毛泽 东思 想的指 引下 , 在各级党委的正 确 顿 导

下 , 讨论勘探方法的理论和实践 问题 , 进
’

一 步巩固和发展 无产阶级 文化 大革命的胜利成果 ,

支持新生事物 , 总结历 史经验和我们 自己的实践经验
, 一 定能够使正确的 东西不断克服错诀

的 东西 , 让一 大批 ’, 卜人物 ” 和 “ 卑贱者 ” 在批半修正主 义
、

批利资产阶级 中成长壮大 , 捉
⋯进资源勘探工作沿着毛主席的革命路线 更加 蓬勃发展

, 为巩 固和加 强 无产阶级专政做 出更大

的贡击友
。

词卜 训卜 , 目中 , 令 , 州卜目 卜 , 卜网 卜曰 个目 叫卜闷 曰中 今一 尸闷尸 , 闷卜

一叫卜 叫卜叫尸 户卜州卜叫 州卜一卜 卜闷 卜闪 目卜叫卜 , 护目卜川卜叫 口卜 侧卜口卜闷目

在毛主席革命路线的指引下
,

辽宁有色

冶金地质勘探队伍二十多年来坚持为有色金

属矿山生产建设服务的方针
,

在若干 中小矿

山进行了大 工作
,

取得了不少经验
。

下面

对红透山和青城子两个比较成功的矿床勘探

寒例做一简介
,

籍以讨论如何多快好省搞勘

探的问题
。

红透山铜矿是前展旦纪变质岩系中的脉

状矿床
。

年冬发现该地化探异常
,

猫
年秋通过钻探获得一定矿里和肯定了矿区工

业价值后
,

就在继续追索矿体延深的同时
,

粉手开发矿区
。

矿山在 年夏投产后 , 即



随粉矿 的增长使生产规摸由小到大不断发

展
。

经过数年
, 巳建成一个中型的 矿 山 企

业
。

青城子铅锌矿原为日伪时代遗留下来的

一个老矿山
。

矿体赋存在前震旦纪辽河群大

理岩
、

云母片岩和变粒岩中
,

形态和规摸变

化较大
。

年仅有两个储量极少的坑 口 在

维持生产
。

由于地质队和矿山的密切配合
,

二十多年来不仅延续了原有采区的生产
,

而

且还新建了六个井区
。

这些新井区都是在通

过地质勘探工作肯定了工业价值后立即着手

建设的
。

上部两三个中段的开拓工作一般都

与详细勘探有机地联系起来交叉进行
。

当矿

体规摸
、

形态
、

储量落实后
,

即转入采准和

回采作业
。

矿山的生产能力
,

也是一步步扩

大起来的
,

并巳达到了原有规摸的好几倍
。

我们从这两个矿区的实践经验 中 体 会

到 ,

有色金属矿床资源的勘探工作要闯出一

条多快好省的新路子
, 必须做到以下几点

一
、

把思想和政治路线搞端正

“ 思想上政治上的路垃正确与否是决定

一切的 ” 。

在整个社会主义历史时期
,

两个

阶级
、

两条道路
、

两条路线的斗争
, 必然要

反映到勘探工作中来
。

离开政治路线而单纯

从技术上讨论勘探工作怎么搞是错误的
。

建

国以来
,

辽宁冶金地质勘探工作的 历 史 表

明 , 什么时候按毛主席的革命路线搞勘探
,

排除错误路线的干扰和破坏
,

勘探工作就能

够摘得生气勃勃
、

多快好省
。

比如说
,

在勘

探工作中
,

地质
、

设计
、

开采部门之间是从

社会主义建设大局出发
,

为缩短开发周期而

发扬 “龙江风格 ” ,

加强协作
,

还是为本单

位本部门的利益而各持巳见
,

这就不能不影

响到勘探工作的搞法
。

红透山铜矿和青城子

铅锌矿在大跃进期间
,

由于坚持政治挂帅
,

大搞群众运动
,

突破了苏修那套 “ 规范 ” 和
“程序 ” ,

就能够依靠勘探部门和开采部门

广大职工的共产主义协作精神
, 按照资源条

件和生产建设的实际情况来开发矿区
,

创造

了正确处理勘探与开采工作衔接关系的 “ 三

结合” 经验
。

但是
,

当刘少奇一伙出来反对

三面红旗时
,

就有人对红透山的做法提出怀

疑和否定
,

并且让已经建成的矿山在生产区

段内大摘 “ 补充勘探 ” ,

还要补交什么 “ 可

供设计 ” 的储量报告书
。

无产阶级文化大革

命中
,

一些资产阶级和修正主义的框框受到

了严厉的批判
。

可是当林彪一伙搞 “ 克已复

礼 ” 的时候
,

又有人妄图把被批判过的东西

搬出来
。

这些历史事实告诉我们
,

勘探工作

虽然只是整个地质工作中的一部分
, 但是它

十分敏锐地反映着工业战线上两条路线的激

烈斗争
。

因此
, 只有把思想和政治路线搞端

正 , 才能做好矿产资源的勘探工作
。

二
、

改革勘探程序和确定合理的

勘探程度

发现矿产资源以后 , 要完成地质勘探
、

矿山设计和基本建设 , 才 能 投 入生产
。

勘

探
, 设计和建设 , 又是互相衔接和密切联系

的几项工作
。

进行这些工作的各个单位的相

互关系
,

是生产关系的一种表现形式
。

在过

去
, 由于苏修框框的影响

,

这几项工作往往

被人为地分割开来
,

甚至互相制约和对立
。

结果是 矿区的设计和建设
,

只有在结束了
“详细勘探 ” 并提交了

、

“ 勘探总结报告 ” 以

后才能进行
。

而地质勘探部门则只对 “储盈

规范 ” 负责
, 常常忽视开采部门的 实 际 需

要
。

所以 ,

为了多快好省地开发矿产资源
,

就应当在正确处理勘探和开采部门生产关系

的前提下
,

合理确定这几项工作的 衔 接 方

式
。

地质勘探和矿山开采部门之间的关系
,

应当是国家统一计划下的社会主义大协作关

系
。

每一个部门在完成自己的工作时
,

不仅

要有全局观念
,

而且要服从合理的分工
。

根

据红透山和青城子等矿 区的经验
,

一个矿区

的勘探和开发工作应当来一个根木的变革
,

使它按以下两步进行

第一步 评价一勘探工作
。

在对矿区做
出肯定工业评价的基础上 , 地质部门以钻探

为主要手段
,

根据矿床具体地质条件用 比较

系统但不一定太密的工程勘探矿 床 深 部
,



全面了解矿床地质构造
、

控矿因素和矿体分

布范围
、

形态
、

产状
、

规摸
、

矿石质量
、

采

选技术经济条件
, 进行计算储量和提交地质

报告
。

评价一勘探所投入的工程量虽然不一定

很多
,

但它应注重认识矿区的全貌
,

努力查

明矿区远景
。

这样
,

它的工作成果将更有利

于制定矿区的开发方案和发展规划
。

我们建

议
,

这时提出的地质报告
,

应以开采部门为

主来审查
,

并组织有生产实践经验的人员参

加
。

第二步 矿区勘探和基本建设工作
。

根

据国家的统一计划
,

开采部门在完成评价一

勘探工作的矿 区内把开拓和采准工作与勘探

工作 在新建矿山为 “ 基建勘探 ” ,

在生产

矿山为 “生产勘探 ” 结合起来
,

做好回采

前的各项准备工作
。

把以在称为 “ 详细勘探 ” 的工作量尽可

能地融合到生产过程中去
,

可以大大缩短开

发周期
,

避免一下子投入大量工程而收效较

小 , 减少地质勘探工程 钻探 与生产坑道

工程的大蚤重复
,

也能够免除勘探与开采的

脱节
。

在坑下开采的矿山 , 由开采部门负责

进行以坑道和坑内钻为主要手段的详细勘探

工作
, 就可以考虑到未来矿山井田范围

、

总

图布咒
、

主副井位置
、

中段间距
、

开采顺序

和生产能力
,

把勘探方法和开采方案更好的

统一起来
,

使矿山开拓
、

采准工程充分起到

探矿作用
,

地质勘探工程也能为生产充分利
用

。

这样还可以让地质部门誊出更多力量搞
“ 甩开勘探 ” , 寻找更多的矿产资源

。

基建勘探和生产勘探既然是开采工作的

第一步
,

矿山建设一开始就理应把地质工作

放在适当的位置上
,

并且建立一支相应的地

质勘探队伍
。

它不但要在建设初期担负矿区

详细勘探工作
,
而且在矿山生产以后还要做

好 “ 探边摸底 ” 和某些 “ 空 白区 ” 的找矿勘

探
,

为矿山的持续生产和扩大再生产做出贡

献
。

为了缩短开发周期 , 并保证开发工作进

行得稳妥可靠
, 一个矿山的规模以由小到大

逐步形成为好
。

当矿区具备起码的工业矿且

因而取得肯定的工业评价时 ,
如果国家计划

需要
,

即可着手开发
。

开始确定矿山规模可
以小一点

。

随着储量的不断增长
,

再逐步扩

大生产规模
。

辽宁若干生产矿山的 经 验 证
明

,

这样的好处是 ①矿山上马较早 ,

争取

了时间 ②通过开采可以验证和发展对矿床

的已有认识 ,

促进下一步的勘探和开采 , ③

分期扩建比一次定型更为稳妥可靠
。

当然
,

分期扩建也包含着一定困唯
。

但是
,

如果事

先就有了这样的战略思想
,

在设计和施工中
又能做到从大处着眼

,

从小处入手
,

使地下

和地面 的工程和设施留有发展的余地 ,

这些

困难是可以克服的
。

而且
,

为此付 出 的 代

价
,

与它带来的好处相比
,
也是很值得的

。

地质勘探部门和矿山开采部门都是全民

所有制的社会主义企业
,

都是要为巩固无产

阶级专政创造物质基础
。

因此
, 一定要批判

那种为一方面的 “ 投资 ” 和 “ 利润 ” 而计较

地质事业费的错误倾向
。

青城子矿的多年经

验证明 , 矿山 井区 建成以后的勘探工作

由矿山企业主持
,

可以大大提高施工效率 ,

并使勘探工作更好地满足生产的需要
。

三
、

坚持科学态度
,

保证工作质量

矿床地质构造特征和成矿规律是指导勘

探和开采实践的重要依据
。

一个矿区勘探程

度的高低
,

不能片面地归结为勘探工程的多

少和较高级别储量的多少
,

而应当是勘探成

果对开采实践的需要的适应程度
。

红透山
、

青城子等矿区的勘探工作之所以搞得多快好

省
,

就是因为能认真地探索和 总结矿床地质

规律
。

矿床的形成和富集
,

是受矿 区 内 地

层
、

构造和火成活动等地质因素控制的 ,

而

且矿床构造往往是主要的控制因素
。

矿 田的

分布规律一般取决于矿床中不同时期
、

不同

体系
、

不同性质的构造因素
。

深入研究矿 田

地质构造并确定各种构造形成和变化规律
,

就可以更好的评价矿区远景和合理地安排勘

探工作
,

使勘探工程的布里更合乎矿床的实

际情况
。

尤其是在评价一勘探阶段
,

对矿区



关于
“

类型一网度一
”

问题的对话
云 南冶金地质勘探公司 队 彩张翔

甲 《地质与勘探 》 年第 期上那

篇 《试谈勘探工程的合理布置 》 俞开基

的文章你看过没有 那里边还谈到 “ 类型一

网度一 ” 的问题 ⋯ ⋯
。

一

乙 那篇文章我看过了
。

有关 “ 类型一

网度一 ” 问题
,

文中列举了两种态度
“叮种是持肯定或基本上肯定的态度

, 至多

强调一下
‘灵活运用 ’ 。

另一种是持否定或

基本上否定的态度
,

认为只能从中吸取某些

共体经验
。 ” 你的看法怎样

甲 “ 类型一网度一 ” 是地 质 勘

稼工作中经常遇到的主要问题之一
,

长期以

来
, 在地质界争论不休

,

悬而未决
。

这个问

脚关系到地质勘探的多快好省
,

关系到矿产

资娜的开发利用
。

因此 , 讨论解决 这 个 问

题
,
不但有学术意义 ,

而且有现实意义
。

我

个人认为
,

‘

尽管问题很复杂
,

只要认真贯彻
“ 双百 ” 方针

,

畅所欲言 ,

各抒己见
,

求同

存异 , 问题是不难解决的
。

乙 是的
,

这个问题是很复杂 , 须要展

开 “ 百家争鸣 ” ,

认真讨论
,

收集 各 方 意

见
,

然后取长补短 , 综合归纳
,

加以解决
。

下面你是否谈具体一点
。

甲 毛主席教导我们 “ 分析的方法旅

是辩证的方法 ” 。

我们对于 “ 类型一网度一
” 问题也要用这种方法来分析 一 下

,

看看它的来龙去脉
,

看看它的实质是什么
。

大家知道
, 所谓

“

类型一网度一 ”

指的是矿床勘探类型
、

勘探网度以 及 和 类

型
、

网度有关的储量计算问题
。

如果把它破
了

,

又没有新办法 , 就会出现 “无章可循 ”

的状况
。

乙 我听有人说 ,

什么 “类型一网度一
” 纯粹是框框套套

,

所以要一概打倒
。

这话对不对呢

甲 列宁说 “ 马克思主义的 本质的

东西
,

马克思主义的活的灵魂
, 枕在于其体

地分析其体的情况
。 ” 我们对这个问题也须

要具体分析一下
。

乙 你的 意 思 是 说
, “ 类型一网度一

” 基本上还是好的
,

只是其中 的 内 容

需要根据形势的发展进行增补而巳
。

我看不

深部的判断和远景的评价
,

往往只有地表和

为数不多的钻孔资料为依据
。

如不认真研究

这些地质资料
,

充分发挥它们的作用
,

就很

难对成矿规律有一个比较正确的认识
。

严格遵守各项合理的技术质量标准
,

不

断提高勘探工作质量
,

是多快好省搞勘探的

签本保证
。

我们必须把质量问题提高到执行

什么路线这一高度来认识
。

重视各项地质基

础工作和工程质量
。

各项地质编录
、

采样
、

加工
、

化验以及钻孔方位
、

倾角和岩矿心采

取率‘ 定要按技术质量标准执行
,

因为任何

一项基础资料和工程质量都能够影响对整个

矿床的地质规律的正确认识和工业意义的正

确评价
。

必须指出
,

正确和合理的进行 储 量 计

算
,

是正确评价矿床工业意义的重要条件
。

要严格执行储量计算的工业指标
,

并在充分

综合研究的基础上科学地圈定矿体
。

例如

要避免把一些侧伏的
、

雁行排列的比较靠近

的几条矿脉联结为一个大矿体
。

对不同类型

矿床的点
、

线储量的外推也要有一个合理的

限度
,

尽一切努力克服人为的扩大和缩小矿

体的情况
,

使所计算储 提供生产 利 用 以

后
,

不致有太大的变化
,


